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令和３年度 第４回 教育研究評議会 議事要録 

 

日 時 令和３年７月２日（金）１３：３０～１６：２０ 

場 所  ※ ビデオ会議システムにより開催 

構成員 学長，総括理事・副学長，理事・副学長（教育担当），理事・副学長（研究担当）， 

理事・副学長（財務担当）・事務局長，理事・副学長（法務労政担当），山田（光）， 

植松，須佐，横田，近藤，中井，上田，久堀，三宅，橋本，山田（明），三原，岩附， 

井村，岡村，髙田，桑田，屋井，伊東，岡田，湯浅，久世，店橋，安藤，西畑，和地， 

朝倉，弓山，真島，中村（健），青木の各評議員 

（構成員以外）小倉監事，三矢監事，榎並学長相談役，センター長等会議主査， 

附属科学技術高等学校長，オープンファシリティセンター副センター長 

 

資 料 

１－１．国立大学法人東京工業大学第４期中期目標・中期計画素案（案） 

１－２．（別添様式）評価指標に関する調書（案） 

１－３．中期計画における「その他の記載事項」（案） 

１－４．（参考資料）国立大学法人の第４期中期目標・中期計画の項目等について（案）（令和３

年３月１９日追補） 

１－５．（参考資料）第４期中期目標期間における国立大学法人中期目標大綱（案）（令和３年４

月28日版） 

２．国立大学法人東京工業大学内部質保証規則一部改正案新旧対照表 

３．東京工業大学保健管理センター規則一部改正案新旧対照表 

４．東京工業大学と株式会社 Tokyo Tech Innovation との間における認定プログラム講座に関す

る基本協定書の締結について 

５．アフタコロナ（2022年度以降）の新しい教育の在り方の基本方針について 

６．学士特定課題研究の見直しのまとめ（最終案） 

７．新型コロナウイルス感染症対策に伴う東京工業大学と清華大学における大学院合同プログラ

ムの辞退に係る暫定的特別措置に関する申合せ（案） 

８．東京工業大学IAESTE会則を廃止する会則（案） 

９－１．「東京工業大学における人を対象とする研究の実施に関する規則」等の廃止及び新規制

定について 

９－２．東京工業大学における人を対象とする研究の実施に関する規則（案） 

９－３．東京工業大学人を対象とする研究倫理審査委員会規則（案） 

９－４．国立大学法人東京工業大学研究用微生物等安全管理規則一部改正案新旧対照表 

１０．国立大学法人東京工業大学協働研究拠点に関する規則一部改正案新旧対照表 

１１－１．東京工業大学附属図書館規則一部改正案新旧対照表 

１１－２．東京工業大学附属図書館委員会規則一部改正案新旧対照表 

１１－３．東京工業大学附属図書館利用規則一部改正案新旧対照表 

１１－４．（参考資料）東京工業大学附属図書館長選考規則 

１１－５．（参考資料）東京工業大学附属図書館すずかけ台分館長選考規則 

１１－６．（参考資料）すずかけ台図書館リニューアル後の館内 

１２．令和３年９月学位記授与式・入学式の実施について（案） 
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１３．第３期中期目標期間（４年目終了時）に係る業務の実績に関する評価の結果について（通

知） 

１４．2021年度後学期（第3Q・第4Q）授業実施ガイドライン 

１５．東京工業⼤学における教育の内部質保証の実施に関する申合せ 

１６．2022年４月入学及び 2021年９月入学大学院修士課程・専門職学位課程入学試験等志願状

況 

１７．令和３年度博士後期課程学生の充足率について 

１８．高校生・受験生のためのオープンキャンパスオンライン 2021 

１９．東京工業大学－清華大学大学院合同プログラム協定書（更新案） 

２０．令和３年度次世代研究者挑戦的研究プログラム公募要領 

２１．東工大版博士共同指導プログラムについて（東工大版コチュテル・プログラムの改称につ

いて） 

２２－１．面発光レーザフォトニクス研究ユニット申請書 

２２－２．面発光レーザフォトニクス研究ユニット説明資料 

２３．HPに掲載された研究に関連する表彰等の⼀覧 

２４．令和２年度監事監査報告書 

２５．令和２年度監事監査に関する意見書 

２６．Slack/Box部署別利用率一覧（20210625現在） 

２７．学務部業務のオンライン化等に伴う業務改善及び窓口開室時間変更について 

 

○ 令和３年度第３回教育研究評議会議事要録（案）の承認 

 

○ 審議事項 

１．国立大学法人東京工業大学第４期中期目標・中期計画素案（案）について 

佐藤理事・副学長から，資料１－１から資料１－５に基づき，第４期中期目標・中期計画（素

案）について説明があり，審議の結果，これを了承した。 

また，今後，軽微な修正等が生じた場合は学長に一任願いたい旨の提案があり，これを承認

した。 

 

２．国立大学法人東京工業大学内部質保証規則の一部改正について 

佐藤理事・副学長から，資料２に基づき，内部質保証体制の見直しを行うことに伴い，本規

則において所要の改正を行うことについて説明があり，審議の結果，これを了承した。 

 

３．東京工業大学保健管理センター規則の一部改正について 

佐藤理事・副学長から，資料３に基づき，新たに保健管理センターの専任教授である副セン

ター長を設置するため，本規則において所要の改正を行うことについて説明があり，審議の結

果，これを了承した。 

 

４．東京工業大学と株式会社 Tokyo Tech Innovationとの間における認定プログラム講座に関す

る基本協定書の締結について 

佐藤理事・副学長から，資料４に基づき，株式会社Tokyo Tech Innovationが企画・実施する

研修・講習のうち条件を満たした場合に認定プログラムとして認定すること，また，その認定
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プログラムを修了した受講者に修了認定書を交付するため，基本協定書を締結することについ

て説明があり，審議の結果，これを了承した。 

 

５．アフタコロナ（2022年度以降）の新しい教育の在り方の基本方針について 

水本理事・副学長から，資料５に基づき，2022年度からアフタコロナの新しい教育を実施す

る場合に備えて，即時に開始できる仕組みを構築するため，本基本方針を定めることについて

説明があり，審議の結果，これを了承した。 

【主な意見等】 

・100番台の授業科目について，講義室の大きさの関係で同じ講義を８回行っているが，オン

ライン又はオンデマンドにより１回で実施できれば，その労力を他の演習や補習で活かせ

ると思う。 

・オンラインで海外の研究者に大学院の講義を英語でやってもらえればいいと思う。 

 → そういう講義はあり得ると思うが，時差があるのが課題だと思う。 

 

６．学士特定課題研究の見直しについて 

水本理事・副学長から，資料６に基づき，学士特定課題研究の現状の問題点を改善し，教育

改革時に目指した教育の実現をより確実にするため，見直しを行うことについて説明があり，

審議の結果，これを了承した。 

【主な意見等】 

・多様化した時に安全教育をきちんと行うということを担保しないと非常に危険だと思う。 

 

７．新型コロナウイルス感染症対策に伴う東京工業大学と清華大学における大学院合同プログラ

ムの辞退に係る暫定的特別措置に関する申合せについて 

水本理事・副学長から，資料７に基づき，新型コロナウイルス感染症により日本と中国間の

渡航時期に目途が立たないことを考慮し，清華大学との大学院合同プログラムの本学修士課程

又は清華大学修士課程からの辞退に係る暫定的な特別措置について必要な事項を定めるため，

本申合せを定めることについて説明があり，審議の結果，これを了承した。 

 

８．IAESTE活動の運営について 

水本理事・副学長から，資料８に基づき，本学において実施する他の学生プログラムや学院

等との連携をより一層強化し，本学IAESTE会が実施する事業を促進することを目的として，当

該事業の実務を国際教育推進機構に移管するため，本会則を廃止することについて説明があり，

審議の結果，これを了承した。 

 

９．東京工業大学における人を対象とする研究の実施に関する規則等の廃止及び新規制定につい

て 

渡辺理事・副学長から，資料９－１から資料９－４に基づき，文部科学省告示「人を対象と

する医学系研究に関する倫理指針」と「ヒトゲノム・遺伝子解析研究に関する倫理指針」が統

合され，新たな指針として「人を対象とする生命科学・医学系研究に関する倫理指針」が告示

されたことに伴い，関係規則の改廃を行うことについて説明があり，審議の結果，これを了承



4 

した。 

 

１０．協働研究拠点に関する規則の一部改正について 

渡辺理事・副学長から，資料１０に基づき，拠点の受入れに関する産業界からの様々な要望

に対応するため，本規則において所要の改正を行うことについて説明があり，審議の結果，こ

れを了承した。 

 

１１．東京工業大学附属図書館規則等の一部改正について 

渡辺理事・副学長から，資料１１－１から資料１１－６に基づき，附属図書館大岡山本館及

びすずかけ台分館の名称変更に伴い，本規則等において所要の改正を行うことについて説明が

あり，審議の結果，これを了承した。 

 

１２．令和３年９月学位記授与式及び入学式の実施について 

塚田総務部長から，資料１２に基づき，令和３年９月学位記授与式及び入学式の実施方法の

変更について説明があり，審議の結果，これを了承した。 

 

〇 報告事項 

１．第３期中期目標期間（４年目終了時）に係る業務の実績に関する評価結果（確定）について 

佐藤理事・副学長から，資料１３に基づき，文部科学省から示された第３期中期目標期間（４

年目終了時）に係る業務の実績に関する評価結果（確定）について報告があった。 

 

２．2021年度後学期（第３Q・第４Q）授業実施ガイドラインについて 

水本理事・副学長から，資料１４に基づき，2021年度後学期（第３Q・第４Q）授業実施ガイ

ドラインの概要について説明があった。 

 

３．東京工業大学における教育の内部質保証申合せについて 

水本理事・副学長から，資料１５に基づき，国立大学法人東京工業大学内部質保証規則にお

ける教育に関する内規を教育・国際連携本部において制定したことについて報告があった。 

 

４．2022年４月入学及び2021年９月入学大学院修士課程・専門職学位課程入学試験等志願状況に

ついて 

水本理事・副学長から，資料１６に基づき，2022年４月入学及び2021年９月入学大学院修士

課程・専門職学位課程入学試験等の志願状況について報告があった。 

 

５．令和３年度博士後期課程学生の充足率について 

水本理事・副学長から，資料１７に基づき，博士後期課程の収容定員に対する令和３年５月

１日現在の在学者数の比率について報告があった。 

 

６．高校生・受験生のためのオープンキャンパスオンライン2021の開催について 

水本理事・副学長から，資料１８に基づき，８月１０日（火）開催の高校生・受験生のため
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のオープンキャンパスオンライン2021について案内があった。 

 

７．東京工業大学-清華大学大学院合同プログラム協定書の更新について 

水本理事・副学長から，資料１９に基づき，清華大学との間で実施している大学院合同プロ

グラムについて両校で締結している協定書が期限を迎えたため，更新することについて説明が

あった。 

 

８．次世代研究者挑戦的研究プログラムについて 

水本理事・副学長から，資料２０に基づき，科学技術振興機構による博士後期課程学生支援

の一環である本プログラムの概要及び本学の方針（予定）について説明があった。 

 

９．東工大版博士共同指導プログラム（東工大版コチュテル・プログラムの改称）について 

水本理事・副学長から，資料２１に基づき，東工大版コチュテル・プログラムを「東工大版

博士共同指導プログラム」に改称することについて報告があった。 

 

１０．学生の懲戒処分について 

水本理事・副学長から，東京工業大学大学院学則に定める懲戒の対象となる行為を行った学

生に対して，訓告の処分を行ったことについて報告があった。 

 

１１．研究ユニットの新規設置について 

渡辺理事・副学長から，資料２２－１及び資料２２－２に基づき，令和３年７月１日付けで

科学技術創成研究院に新しい研究ユニットを設置することについて報告があった。 

 

１２．直近の主な研究に関連する受賞・表彰について 

渡辺理事・副学長から，資料２３に基づき，過去１か月程度の研究に関連する受賞・表彰に

ついて報告があった。 

 

１３．令和２年度監事監査報告書について 

  小倉監事から，資料２４に基づき，令和２年度に実施した監事監査報告書について報告があ

った。 

 

１４．令和２年度監事監査意見書について 

小倉監事から，資料２５に基づき，令和２年度監事監査の結果における監事の意見について

説明があった。 

 

１５．Slack/Box部署別利用状況について 

伊東副学長から，資料２６に基づき，Slack/Boxの部署別利用状況について報告があった後，

各部署での更なる利用促進について協力依頼があった。 

 

１６．学務部業務のオンライン化等に伴う業務改善及び窓口開室時間変更について 
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安達学務部長から，資料２７に基づき，学務部業務のオンライン化等に伴う業務改善及び窓

口開室時間変更について報告があった。 

 

○ 教育研究に関する諸問題について 

・須佐評議員から，系主任の職務について規定されている役割と比べて実際には負担が大きくな

っているので検討していただきたい旨の発言があった。 

→ 実態に合わせる形で検討を始めている。 

 

・近藤評議員から，すずかけ台キャンパスにおける安全教育についてアンケート調査を実施した

ところ，館内放送が聞こえなかったということも報告されているので，今後未然に防ぐために

対策を講じていきたい旨の発言があった。 

 

・水本理事・副学長から，100番台の実験科目で十分な履修者を確保できていないことについて，

関係教員と相談し，後学期から大幅に履修者を増やすことが可能ということになったが，その

ためにはTAも増員しないといけないため，関係する分野の教員へTAの募集を依頼する旨の発言

があった。 

 

○ その他 

１．次回開催について 

学長から，次回は，令和３年９月３日（金）１３：３０から，事務局１号館２階会議室及び

ビデオ会議システムにより開催する旨，案内があった。 

 

              以   上 


